
 

   

 

 

         

  新的一年又來了！先祝大家新年快樂！！不知道大家新年假期 

是否玩得開心呢？這期的麻醉季刊會有陳坤堡部長對麻醉部的新年

新勉勵，還有潘醫師和嘉雯醫師晉升主任的好消息，我們還在 1/8

舉辦了｢2016 望年會｣，而我們的總醫師也交接囉！這次可是有 2 位

總醫師要為大家勞心勞力喔！更恭喜 18 期學員 1/31 結束了技術考，

18-1 期的學員們更在 3/2 正式加入我們的行列 ；下鄉服務的歐陽

欣漢醫師也回到我們的大家庭；還有！還有！這期還有許多的踴躍

的投稿喔！是否開始期待看這期季刊了呢？ 
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雖然同樣是每天 24 小時，忙碌的生活總覺得時間過得特別快， 

一轉眼，受 PGY100 住院醫師員額減半的衝擊總算是順利渡過了，這 

段期間工作雖然吃重，麻醉病人的安全與醫療品質不能打折，因此對 

大家的要求更多、壓力更大，但是看到病人安全的接受手術得以痊癒， 

這一切都是值得的。 

         隨著主治醫師的增聘與離職主治醫師的回任，住院醫師人數的增加，麻醉護理師候鳥計畫鼓

勵離職護理師回巢，及麻醉護理學員的訓練，本部現可謂人才濟濟，因此啟動組織結構調整。 

恢復室潘健成主任多年來貢獻於肝臟移植麻醉，讓鄭隆賓執行長讚譽有佳，超越專業水準的

醫療品質，讓不管病症多重、情況多危及的病人都能得到很好的照顧，也得到病人與家屬的肯定，

因此特呈報周德陽院長請潘醫師擔任移植麻醉科主任。 

陳嘉雯醫師除了臨床方面努力、認真、負責，教學、研究的成果更是突出，為了培育體系人

才，因此請陳嘉雯醫師接任恢復室主任，參與科室的管理，歷練行政經歷。 

中國醫藥大學附設醫院成立至今僅短短的 36 年，然隨著醫院快速的成長，麻醉部至今年 2

月 4 日總麻醉病例已突破 60 萬例，今年又是臺灣麻醉醫學會成立 60 周年的日子，在六六三十六

巧合的數字下，代表本部又將邁入新的里程碑，因此在醫學會 60 周年特刊上，本部的文章是『麻

醉一甲子，安全品質 e 世紀：中國附醫麻醉創楷模』，呈現本部的成果與用心。 

明年本院要參加醫學中心評鑑，不斷的努力與進步是中國附醫所有成員責無旁貸的目標，相

信在我們的努力下，一定可以得到好成績。 
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潘醫師晉升移植部麻醉科主任感想 

 

蒙鄭院長的信任、周院長的認同與鼓勵、陳部長的推薦，本人擔任麻醉部移植麻醉

科主任一職，此職稱雖然是新設立、但工作之開創則已超過十四年，回想草創之初馮仕

端醫師篳路藍縷工作十分艱辛，本人承接業務亦超過十二年，很多處置及監測都是從無

到有，慢慢地一點一滴建立起來，目前是麻雀雖小、五臟俱全，與世界上頂尖之移植中

心不分軒輊。 

 

        小兒外科教授林哲男顧問多次強調移植外科是外科醫學進步的領頭羊，同樣的移植

外科手術的麻醉工作亦讓麻醉醫學領域有長促的進展，無論在生理及病理變化、臨床處

置、治療的經驗累積，大大修正了以前很多想當然爾的觀念，舉例來說臨床上很多不必

要的預防性治療 (如：輸血) ，在換肝手術印證上得知凝血異常及血小板低下在手術前或

手術中無須預防性輸血，否則可能害大於利。這觀念如能讓其它科別分享則能降低病人 

併發症及醫療費用。 

 

        本院器官移植手術從腎贜、肝贜、肺贜、心贜一步步快速 

發展，在中部地區已是橫刀立馬，然而在臨床處置已臻成熟時 

，基礎研究及創新發展應是下一步要推廣的，本人在各種類器 

官移植之初幾乎無役不參與，累積臨床經驗不小但資質所限只 

配當開荒牛，希望更多年輕有志者加入共同開創未來。 
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陳嘉雯醫師晉升恢復室主任感想 

恢復室擔任各種麻醉後病人的後盾，本院目前已為中部最大的醫學中心，是所有重症病人轉送的

後線，這種情形在年節時更加明顯，因此當其他外院無法處置或沒有加護病房床位時，雖然本院加護

病房或一般病房也已滿床，本著以病人為中心的理念，所有在線上的醫護人員仍是盡可能的幫病人治

療、手術、與安置，因此我們讓手術後沒有病房床位的病人暫留恢復室接受我們的照護，重症的術後

病人在沒有加護病房床位的情況下暫留恢復室接受我們的照護，也接受急診心導管手術後的病人暫留

恢復室等候心臟科加護病房。如果我說：「恢復室是全院最貼心的單位」應該不為過！ 

在醫院不斷的品質提升下病人量也不斷地在成長，今年春天麻醉部主治醫師搬離了原來在恢復室

旁的辦公室，立夫醫療大樓手術室完成了恢復室的擴床工程，相對的恢復室的護理人員也同時擴編。

因此我們會有許多新血加入這個大家庭，學姊帶著學妹教導不同手術病患的各項照護事宜，從新生兒

到老人、從婦產科到泌尿科、從半身麻醉到全身麻醉、從門診病人到重症加護的病患，要會看呼吸通

暢、要會看半身麻醉後退麻藥時的反應、要會看傷口及引流管、要會摸子宮收縮與評估惡露量多寡、

要處理病人疼痛、要安撫病人的不舒服與不安、要跟麻醉科醫師/外科醫師/手術房護理人員/病房主護/

轉送中心/家屬聯繫與溝通，各式各樣各類的照護與術後衛教都要一一考量到。 

恢復室護理人員的工作看似簡單，其實一點也不簡單。因此如果您遇到新學妹照護有不恰當的請

直接給我們指導，但請口氣和緩；如果您是外科醫師，當您的病人在恢復室等候加護病房時也請您讓

我們可以安心照護病人，給於確切的醫囑，不要丟下模糊的口吻；如果是急診心導管術後的病人，請

給我們確切負責的醫師聯繫，因為常常了 Call A 醫師說要 Call B 醫師又說要 Call C 醫師。醫院不斷地

進步，恢復室的護理人員也不斷地在努力，讓所有手術後的病患可以的到最好的照護！ 

     感謝院方給我這個機會擔當責任，陳坤堡部長的鼓勵 

讓我學習，及潘健成主任讓我隨時解惑。最重要的是 

恢復室 Leader 李燕妮＆謝慧甄及所有美麗的姐妹們 

第一線的照護與辛苦，撐起了手術後病人的安全。 
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中國醫藥大學附設醫院麻醉部： 

         非常感謝兩岸的合作機制給的我們這一次短暫的學習機會，感謝 

麻醉部陳坤堡部長、張家昇老師、石恭蒨醫師、李育衡醫師給予的親切接待 

和詳盡解說，以嚴謹的治學態度和融洽的學術氣氛給我深刻地感受我曾無數 

次思考，是什麼讓我們兩岸的醫療交流成為可能？我們有著相同的文化傳承 

，有著相同的語言互通，我們有做為知識分子對醫學追求卓越的執著，有對 

生命不可預知的敬畏，我們有強烈地分享成就，人生感悟的訴求。海峽的橫 

隔，政治的迷霧早已無法阻擋我們彼此交流的心聲。 

       做為對中華民族傳統文化得到較好傳承的台灣，民眾整體文化素養和對 

醫生和醫療的認同，普遍高於內陸。但有人的地方就有江湖，所幸，台灣的 

行政立法從法律上要求醫療機構尊重人文的同時以強力的法制來保障醫護尊 

嚴，讓我們倍受鼓舞，同時也希望將來大陸能借鑑台灣醫療發展的歷程，深 

度思考和反思，找到醫患關係的新思路。 

        最後再次感謝沈戊忠院長的支持，推廣教育中心廖世傑主任、柯小姐的 

周詳安排，麻醉部陳部長、各級老師的言傳身教，如微風拂面，暖暖心知。 

謝謝！ 

                                                                                                                        浙江省衢化醫院 

                                                                                                                                       瞿巍巍 
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本人有幸隨我院團隊來到台中中國醫藥大學附設醫院麻醉部參觀學習。在短暫的 

參觀學習期間得到了陳坤堡部長及麻醉部人員的熱心介紹與講解。讓我瞭解到貴部的 

工作流程、規章制度、不良事件處理等內容。體會到內陸與臺灣醫療體制的差距，感 

受頗深，有待我們進一步學習與推廣。在此向麻醉部全體成員表示感謝！ 

 

        本人在貴部參觀期間目光所及之處，均能見到各種細節的處理讓我內心震撼。臺 

灣的醫護人員對手術患者關注是無微不至的！從患者麻醉前的心理安撫到輸液管介面 

的紗布包裹，無處不體現出為降低手術患者的非手術損害給予了最大的關注，將可能 

的損害降到最低。這些細節關注都是我們在麻醉及手術中未能注意到的，我們回國後 

必須立即在本院推廣實施。同時向貴部的工作細緻表示敬佩！其次是無意間有幸看到 

麻醉部的不良事件處理意見，感受到麻醉部對不良事件的處理均有整改措施，避免了 

類似不良事件的再次發生。反映出麻醉部工作的嚴謹態度。 

                                 

        最後不得不提的是陳坤堡部長在與我談話時，說到目前的醫患關係時講的一句 

話 ，＂我們醫生要感謝病患、感恩病患”。當時深感不解，陳部長解釋道，正是因 

為病患用寶貴的身體和用有限的生命在不斷的推進我們醫療技術水準的發展。讓我 

忽然心靈受到洗滌，心境明朗。醫患關係、醫患矛盾的處置並非無解，醫患雙方如 

能以感恩的心，相互尊重，相互理解，不防是走出迷途之路徑。所以再次感謝陳部 

長在我此次交流中的幫忙！謝謝！ 

        時間短暫，還盼再次來貴部交流學習。在結束本次交流學習之際，祝附屬麻醉 

部全體同仁工作愉快，闔家幸福！ 
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          Oops!! 好像才剛踏入麻醉科，轉眼間居然要接任總醫師的工作了， 

感謝一路上先進們的指導和照顧，如今希望自己也能對科內有些貢獻。 

      回想當初選擇麻醉科，是看見麻醉醫師及護理師們的膽大、心細、 

手巧，穿梭在刀光劍影中，又能有條不紊地把病況複雜的病人處理好， 

既是羨慕，也是對自己的期許。 

     麻醉照護在手術量蒸蒸日上的醫學中心中，絕對是充滿挑戰的一份 

工作。為此，希望大家能相互幫忙，多鼓勵、多溝通，即使面對困難也 

繼續勇往直前！ 

  

 

 

 

 

 

 

教學總住院醫師，是學生，也要分擔老師的工作。接下如此重任其實誠惶誠恐， 

深怕自己學藝未精無法讓 PGY、intern、clerk 在來到麻醉部的短暫幾週將博大精深的 

麻醉學按照不同的學習目標有所收穫。 

        要引起學生們對麻醉產生興趣，除了臨床知識及經驗的傳授，更不能少了臨床  

麻醉的參與感，這也是麻醉教學的一大挑戰，因為必須在現行制度上兼顧病人安全、 

臨床作業流暢、以及有效的教學間溝通。 

        住院醫師們在繁重的臨床工作之下，如何建立一種凝聚力讓彼此在生活上和學 

習上樂於分享並且互相扶持，也是一項舉足輕重的課題。要成為ㄧ個世界級的醫學中 

心麻醉科，就是要能使住院醫師把麻醉當成夢想，又能達到工作與生活的兼顧，身心       

靈皆富足。 

       教學 CR 這一年的角色在我看來一項關鍵任務就是作為校方、院方、臨床教師、  

學生之間溝通的橋樑，讓追求卓越的願景在不斷改良的制度下實現。就如同我一直以 

來的請求，有任何我能做好的地方，都歡迎大家不吝指教。 

 

P.S 附上照片為某日讀書時女兒來湊熱鬧。能夠無後顧之憂地從事麻醉工作都感謝這 

樣可愛溫馨的家庭給予包容及支持。 
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郭品暄 

  時間飛快的，我們畢業了！這年來有歡樂也有挫折，

謝謝過程中不吝指教的學長姐們，期末考當天很緊

張，也超感謝阿長及學姐們假日中來為我們考試，驗

收這一年的成果，一路上有你們真好，最後，很開心

能加入中國麻醉部這個大家庭呦。 

陳卉榆 

 這一年來的麻醉科培訓，發生了很多事，不論是在照

護病人抑或是團隊間的溝通都讓我學習到很多，一步

步經歷臨床學習、兩次筆試，最後到技術考，在十分

鐘的限制下每一關都讓人感到緊張，尤其是當響鈴時

還沒完成關卡內容時，既刺激又有趣，恭喜大家成為

專業又獨立的麻醉護理師！ 
林郁君  

       技術考的結束也代表我們即將進入學員的下一個階段

-正式人員的開始，在識別證上的職稱從麻醉學員更改為

麻醉護理師，對我來說別具意義。未來的日子裡，要學

著接受各種挑戰；學著鍛鍊自己，讓自己能夠成為一名

有能力的麻醉護理師。     在此感謝所有的學長姐悉心指

教，還有校長、老師的帶領，沒有你們，也不會有現在

的我們。還有，夥伴們，未來的日子一起加油吧！ 

 

 

陳香萍  

  期中考、期末考結束，本認為有一段時間可以慢慢準

備技術考，殊不知在想的時候就過了麻醉尾牙表演。

只能用所剩不多的時間努力衝刺，甚至假日來練習技

術，和同學下班時一起複習、背誦，直到技術考當

天。考試果然緊張，不過幸好也安全 ALL PASS，感謝

學姐們、阿長和恭倩醫師，犧牲假日還要這早起幫我

們考試，您們真是辛苦了。 

 
許梓祺  

         雖然一開始就知道要畢業技術考，但是因為時間還

久便沒有特別注意。隨著時間的接近，也就越來越緊

張，尤其是技術考的內容，並不是常見且熟悉的儀器，

這過程中很感謝同學們的互相幫助，大家一起念書，一

起複習考試當天，真的非常緊張，謝謝各位學姊們的手

下留情，一直胡言亂語，但也就順利結束考試，我想以

後一定會很懷念起這段很認真的時光。 

鐘楨祥  

  很多人都說技術考試是我們最重要的考試，原因不

是因為分數，而是因為是一次最後的總複習，不管是對

於遺棄的熟練度，計算藥物劑量的精確度，不管是哪一

種都是我們麻醉科上刀中不可或缺的能力，藉由技術考

的測驗，是最能發現自己哪邊不足，最重要的是在有時

間限制的壓力下，如果可以有沉穩的表現，也可以讓學

姊知道你已經準備好了，是可以獨當一面的麻醉科人

員，但如果表現得有所失誤，也可以經由這次測驗，去

強化自己的不足。 

 

鄭凱勻  

  麻醉學員的這一年走著走著就到了最後門檻—技術考，回

想過去這段日子感覺好像很遠又很近，有點不可思議。還記得

剛進來麻醉部這個完全不熟悉的環境，面對完全陌生的儀器和

需要重新學習的知識，在學長姊的包容和麻醉醫師及護理長的

指導下，終於來到最後驗收成果的時候，過了這關才是我們麻

醉之路的起點，非常感謝護理長，學長姐和醫師們的教導！！ 

 

莊詠淑  

  技術考的來臨就象徵著即將畢業了!考前一個月帶著

緊張又期待的心情每天默念 SOP，下了班也與同學加緊

練習，雖然是場考試，但我覺得更可以經由練習的過程

加強對儀器的熟悉度，終於還是來到了技術考這天，謝

謝雪美阿長請大家享用豐盛的早餐，舒緩一大早緊繃的

神經，還有辛苦的主考學姐及醫師們都非常 NICE，讓嚴

肅的考場中傳來幾許歡笑聲，值得開心的是大家辛苦都

沒有白費! 

 
陳靜蓮    

  時間飛逝，轉眼間都快過了一年了，也慢慢接近

技術考的日子了!在準備著技術考的日子，同學們都一

起努力著，互相學習和加油打氣，每天下班拖著疲累

的身驅，在小小的庫房裡一次又一次反覆的練習著，

時間越近我們焦慮的心情也就越沉重，日子也終於來

臨，在考試時…心臟都快跳出來了，但也一關一關的

考完了!心中的壓力也釋放了，在期間學姐阿長們的加

油及打氣，對我們真的是很大的勉勵 

巫峻宇   

 技術考對我來說就像是在假日出來上班一樣,一樣的

對每台刀感到緊張,一樣的要面對各種情況題,只是多了一

個人對你的技術加以評分,不過也總算是過了這個里程碑,

往暫時的終點前進,但畢業後,或許才是我們麻醉生活的開

始吧,有種既期待,又怕受傷害的感覺,希望未來假以時日能

像學姐們上刀時的從容不迫,以及胸有成竹的那樣熟悉,在

這裡想幫自己說聲加油,還可以再進步呢. 
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林彥岑  

這是禮拜日的清晨六點。告別往常假日的瞌睡蟲，帶著忐忑的心，

雙層絞痛的肚子及那本葵花寶典，今天是技術考!!!想想在當學員的這些

日子裡，週週像吃健達出奇蛋一樣，到不同棟別、不同科別，上不同種

術式的刀、操作不同種技術。轉眼來到了決戰關鍵時刻!重覆溫習著腸絞

痛並回想，每每臨床上實際操作常見技術時順手的 feeling，在心中吶喊

著：「要有信心!加油!」。鐘聲一想，走進考場，面對學姊，露出微笑，

一片空白。幸虧在每位監考學姐溫柔的提醒下，努力將自己抽離空白，

手就算持續發抖，也將各項技術考核完成。 

 
 

張珮珊  

  經過了快一年，總算到了技術考這天，考驗我們這一年菜鳥生活對工作

內容是否還不熟悉。藉由這次技術考讓我們能更瞭解單位器材及標準作業程

序，技術考的準備讓我學習要小心謹慎的做好每一件事，因為我們照顧的是

一個有生命的個體，當我們把基礎穩紮穩打才能保護病人的權益也保護自

己，病人因手術接受麻醉，麻醉後所有的生命徵象全靠我們細心的監測，不

能因為不熟悉作業程序及不會使用單位器材而有差錯！一位謹慎、觀察敏銳

且受過完好麻醉學員訓練出來的護理師，是病人安心的保障。當然考完我發

現我還是有很多不足的地方，所以在麻醉這條路上仍有很大的努力空間讓我

學習。 

 

蔡心嫻  

  從知道會有技術考後，心中總是七下八下的，不知道會不會很

難，在上班的時候總會有學姐在教導我的時候，會附帶說這個技術考

會考，因此會更努力的讓自己更有印象，直到我們大家集合在公佈技

術考的那天，才深深地體會越來越靠近技術考了，更是的緊張萬分，

也感謝單位有給予我有其他多餘的時間練習，每天下班後留下來練

習，讓我和同學能夠了解自己不懂的地方，真正考試時，仍然因緊張

而有表現不好的技術考試，但是對於我們繼續在上刀時，深深的覺得

技術考術考對於我的幫助很大。 

 

陳于婷 

  沒想到一轉眼就到了技術考的日子，感覺似乎昨天才踏進麻醉

的大門，技術考的時候真的相當的緊張，感謝姊們的鼓勵，在我們緊

張的時候安撫我們，及指引作答方向，技術考結束並不代表什麼，未

來將面臨的考驗才是真正的險峻，越高的山就越有攀登的價值，期許

自己能不斷的往下一個里程碑邁進，雖然這次的技術考考得不理想，

但學習是不會停止的，每一天都在學習，每一台刀都是我們的老師，

唯有不斷的學習，不斷地向前才能讓自己變得更茁壯，期許自己的技

術未來能更加純熟。 

 

 

何孟欣  

  這次的技術考考的都是我們平時會用到的儀器操作及麻醉時會遇到

的狀況，藉由這次的技術考，讓我們能夠在成為正式員工前，加強

複習我們的所學的技術，遇到不懂的或是不熟練的，也能夠藉由這

次的機會跟同學一起討論、練習，使我們一起成長，也謝謝幫助我

們考試的阿長、學姊及醫師，辛苦了。 

 

 

顏克安 

  時光飛逝，一轉眼就來到了技術考的日子，剛開始還認為技術

考離我還挺遙遠的，不知不覺，我們也即將要畢業了，技術考對我

們幫助是莫大的，複習著各種儀器，避免到時候需要用到的時候手

忙腳亂的，也期待著有一天能夠像學姐們一樣熟練，最後要感謝醫

師、阿長、及學長姐們，在這一年忍受、教導無知的我們。 

 

 

胡家嘉 

在這次的技術考中受益良多，平時沒有機會碰到的儀器設

備，因為技術考而更加了解，也懂得如何操作。考官們也會出各

種情況題，符合臨床所需，使我們清楚明白，不致讓我們覺得學

理和臨床銜接不上。很感謝參予此次技術考的各位學姐們和總醫

師的指導，謝謝。 
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 1 月 1 日恭喜潘健成主任榮調移植麻醉科主任，陳嘉雯醫師榮任恢復室主任 

 1 月 4 日歡迎歐陽欣漢醫師公費服務期滿歸隊 

 1 月 6-7 日大陸浙江省衢化醫院麻醉科瞿巍巍醫師至本部參訪 

 1 月 8 日麻醉部望年會…面具之夜。熱歌勁舞~感謝同仁們的火辣演出 

 1 月 17 日恭喜麻醉護理師吳秋蓉小姐喜獲千金 

 1 月 29 日主治醫師辦公室搬遷 

 1 月 31 日 18 期麻醉學員技術考 

 2 月~過年囉 

 2 月 4 日新主治醫師辦公室門禁設定啟用 

 2 月 4 日總麻醉病例突破 60 萬 

 2 月 29 日疼痛科美女葉宇耘護理師離職飛奔到安南醫院阿那答身邊    

 3 月 1 日許傑閔醫師接任行政總醫師、李育衡醫師接任教學總醫師 

 3 月 2 日恭喜第 18 期麻醉學員修業有成，晉升麻醉護理師 

 3 月 4 日歡迎我們的麻醉護理師王貴嬅小姐及陳百惠小姐候鳥回巢，王育琪小姐 

   接任 QA 護理師 

 3 月 7 日歡迎郭聖薰護理師加入疼痛科團隊 

 3 月 9 日起個大早 06:50 拍攝團體照 

 3 月 15-17 日大陸衢化醫院麻醉科沈迎雁醫師至本部參訪 

 3 月 19 日陳坤堡部長、鄭嘉遜醫師、許傑閔醫師、李育衡醫師、賴沛妏護理長、 

       謝雪美護理長及高金英助理參加「專科訓練醫院評鑑說明實地評鑑經驗分享討論會」 
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2001-2008 中國醫藥大學 醫學系 

2008-2009 聯合後勤司令部勤務營 軍樂隊  

2009-2013 中國醫藥大學附設醫院麻醉部 住院醫師/總醫師訓練  

2013-2015 衛生福利部台南醫院/新化分院 公費服務 

 

其他專長：打擊樂，鼓組 

興趣嗜好：火車鐵道 
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        台灣是個島國，出國旅遊的交通工具選擇不外乎是搭乘飛機或船，大部分的人多選擇搭飛機，而

買機票是一門很深的學問，因為機票費用往往就佔了旅行預算的一大半，能少一點機票錢，對於降低

整個旅程預算大有幫助，整理我這幾年的訂票心得跟大家分享。 

1.貨比三家 

Skyscanner 

http://www.skyscanner.com.tw/ 

背包客棧機票比價 

http://www.backpackers.com.tw/forum/airfare.php 

利用免費比價搜尋引擎，它會告訴你去哪買機票比較便宜，也可知想去的地方機票現在大概的行情，

搜尋時把時間設定為「彈性」，就能知道一整年何時出發比較便宜；另外，有人會問航空公司官網、

旅行社誰便宜？這就不一定囉！通常旅行社會先購入預留機位，如果機位超搶手，旅行社會提高價格、

多賺一點，反正不怕賣不出去；但一旦有屯貨，賣不出去鐵會賠錢，因此部分旅行社就會削價競爭想

辦法賣掉，這時候就是搶便宜的好時機了！便宜的機票要小心的陷阱是通常都是搭機時間不好，可能

出發時間是一大早、晚上或是半夜，也有可能是要轉機，而且轉機的等候時間長，或甚至多次轉機，

這樣有可能要到隔天才會到目的地，這樣真正能玩的時間就會減少。 

2.早鳥/晚鳥 

        許多航空公司都會推出早鳥優惠，半年前就可以訂購，不過如果你心臟夠大顆（跟心肥大不一樣

喔）也可以選擇在最後一刻買機票，如這網站 http://www.lastminute.com/，許多班機在起飛前幾

天，若還有多餘的空位，航空公司就可能以低於旅行社的售價拋售，通常是出發前 2 周，航空公司會

開始「清機位」，這是什麼意思呢？訂了機位通常會有保留天數，要在指定時間內付款，如果逾期就

會被取消，還有一個是因為部分機位通常會先預留給旅行社，旅行社會保留給自家的團體行程及自由

行行程，到了 2 周前，大家會開始釋放出賣不掉行程的機位，所以這時勤勞點打電話給航空公司或是

旅行社，就有可能買到。但是要注意熱賣的行程可能就沒有囉！ 

3.挑對日期出發 

         淡旺季影響價格頗深是眾所皆知的事，避開旺季如農曆春節寒暑假，西方國家則是聖誕節復活

節。根據我去日本的經驗，若在一般的季節星期一、二出發或是星期五、六回程的票價會比較便宜，

如果沒有請假問題的人先挑這幾天就對啦。 

4.不同點進出 

        在台灣開個 3～4 小時的車到目的地玩就覺得非常遙遠，但跟其它國家比較起來，寶島只能算是

http://www.skyscanner.com.tw/
http://www.backpackers.com.tw/forum/airfare.php
http://www.lastminute.com/
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個彈丸之地。就以日本來說，面積是我們的十倍大，光是北海道就比我們兩倍還要大；雖然不同點進

出的機票通常比較貴，但有些航空公司會推出不加價的優惠，同時若把回頭路的交通費一併考量進去，

不走回頭路可省錢省時省力，就算沒省到錢也省到時。俗語說的好：時間就是金錢，出國的每一分鐘

都是在燒錢啊！ 

5.搭乘廉價航空 

        這幾年許多廉價航空公司進駐臺灣，帶給本地的航空旅遊業一些影響及震撼，也給了消費者另外

一種不同的選擇。許多人在買票的時候可能會有的問題「為什麼廉價航空比較便宜？是不是比較危

險？」。請大家記住一個觀念，省錢並不等同於省掉安全，大多數的廉航至今尚無失事記錄，廉價航

空只是把所有可能的成本轉嫁到旅客身上，所以如果沒有付錢購買額外服務的話，廉航只提供「把你

從一個地方載到正確的地方去」的基本服務而已。所以廉價航空的座位大多比傳統航空的要小，從機

場到飛機有時候不是舒適的空橋而是接駁車；和一般航空最大的差別，主要是機上服務多是使用者付

費，如：托運行李、機上餐點、頸枕、棉被、礦泉水、指定座位、飛機平安險...等，都是要額外付錢

的，我們可以自己選擇需要的服務或是省下更多旅費。如果有事要取消機票？若錯過飛機要怎麼辦？

抱歉廉價航空不會退你錢，對廉航來說那是你家的事，自己看著辦唄。如果天候不良導致飛機停飛或

延後起飛，廉價航空公司也不需要負任何的責任，最多只是讓乘客搭下幾班的飛機而已，而且還不保

證一定有位置。若能接受它的遊戲規則，搭乘廉航不外乎是省最大，只要你提早三個月至半年前買機

票，基本上都可以買到最便宜的機票，在結帳前要再三確認自己選購的清單細項，以免加購了自己不

需要的服務。歐洲廉航票價常使人驚訝到掉下巴，像是法國巴黎飛西班牙馬德里巴塞隆納只要四、五

十歐元，歐洲有句笑話：有錢人搭高鐵，沒錢人搭飛機。如果你 的旅行時間有很大的彈性空間，不

妨嘗試搭乘廉價航空玩遍歐洲。另外相信大家有看過新聞在報什麼『OO廉航飛東京來回只要 3XXX

元』，但這好比跟你在電視看到『台中某某幸運兒在超商只花十塊錢發票就中頭獎』的道理一樣，都

是想想就好，所以搶廉價航空票除了要靠運氣之外，就是要多下點苦心好好盯著航空公司的網站不放，

一開票就要立刻搶位子。一般航空飛東京的行情是 1 萬 2，廉航則是 7 千，特價時約 4 千。如何取捨

就看各位看倌。 

大家看了我廢話一大堆以後是否發現省錢的重點就在於『全都是自己來』， 天下沒有白吃的午餐，

但有便宜的午餐，就端看你怎麼買？常常聽誰買了超便宜的機票，老是覺得奇蹟總是發生在別人的身

上，便宜機票並不會從天上掉下來，好歹也看看人家花了多少美國時間在找機票吧！為什麼是說美國

時間不是說台灣時間，不要問我我也不知。（全世界商品交易皆用美元計價，連時間也要用美國，

Who Know???） 
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                      威尼斯運河畔喝咖啡                                                                   眺望西歐第一高峰｢白朗峰｣                                                                                                                                 

 

 

 

 

 

                                                                                                    

 

 

 

 

 

                                                                                                   

                           巴黎慢活遊鐵塔                                                           夜遊羅馬競技場 
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楊君儀 

83 歲女性,今天來手術 MAKO plasty 與病人接觸後，表示之前做過全麻腰椎手術，清醒後，覺得

傷口很痛及喉嚨不舒服。當病人告訴我有此困擾時，我請麻醉主治醫生再度解釋此次的麻醉方式，充

份讓病患了解麻醉過程並信任我們，｢機器手臂+電腦導航=MAKOplasty ｣機器人手臂關節置換術，機

械手臂可精準定位磨除壞損骨頭。 

退化性關節炎主要發生在關節的單一側，MAKO plasty 的手術可根據壞損的單側或雙側關節進行

置換，不需換掉整個膝關節，術前透過電腦斷層掃描，建立客製化的骨頭模型以利進行術前及術中評

估，術中力學分析調回健康關節應有的角度，根據活動時韌帶的鬆緊度，維調人工關節擺放位置，讓

術後膝蓋活動自然無異物感，達成人工關節最佳擺放位置，以延長使用壽命，5~8 公分的小傷口，電

腦導航即時傳送手術影像，機器手臂輔助醫生達成精準與安全雙重保障，嚴格遵循手術規劃精準磨除

受損骨頭，指針對壞損的關節置換,保留健康骨頭與韌帶膝蓋恢復快速，量身規劃擺放位置，術後膝蓋

活動自然，找回健康膝蓋的美好生活。 

手術過程中使用 EA+TCI 麻醉，硬膜外麻醉比起全身麻醉對心肺功能的影響較小，比起脊髓麻醉由

於麻醉藥不加入脊髓腔中，血壓變動較緩和，術後也可從導管給予止痛藥物使用，術中在合併 TCI，是

考慮到手術中器械聲音會使病患擔心害怕，手術約三小時後結束，病人也如同睡了一場安穩的美夢。 
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       謝伶敏 

2016 是我在麻醉科第一次上過年班，初生之犢不畏虎的我，包了小年夜到初四的白

班，印象最深的是大年初一上班，那天是陳家臻醫師值班，在麻完第一台病人後，陳醫

師突然發了紅包給我，並說了聲新年快樂，突然覺得很窩心，陳醫師說因為今天是大年

初一，因此為了慰勞大家辛苦的工作，所以只要麻了一台病人，就可以收到一個大吉大

利的紅包，聽到這番話，我的精神都來了，我也是當天賺了最多紅包的麻姐。 

正在開心與手術房人員分享後，我的病人突然發生了嚴重的輸血過敏，因正值交接

班時期，我趕緊打電話給控台學姐廖珮甄，請她過來幫忙，沒想到一呼百應，所有還在

手術房的學姊們林鳳玫、李青霞、王馨珮，都進來幫忙，陳家臻醫師開始指導我們各司

其職，on A-line，給藥，撤下有可能過敏的血袋，抽血送 ABG，灌水，讓我專心的寫紀

錄，大家充分的發揮 TRM 的團隊合作，在一陣忙碌後，病人的生命徵象慢慢的回復穩定，

陳家臻醫師也馬上發給在場的麻醉人員一人一個紅包，並說了聲新年快樂，大吉大利，

大年初一學姊們也為了我加班，大年初一真是一個溫暖的上班日！ 
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